

# EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 16 de Marzo de 1895.

Núm. 372

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

Queda encargado de la Administración de este diario, don Emilio Alpizar A.

## EL DIARITO

### BENEFICIO.

Asistimos anoche á la función que á beneficio de la señora Judith Maltaner dió la Compañía de Circo americano, de la que es miembro importante la beneficiada, y quedamos muy satisfechos con el trabajo de los inteligentes artistas.

Mas, por desgracia, nunca falta un pelo en la comida; hubo algo que dejó al público bastante descontento y que, desgraciadamente, redundará en perjuicio de toda la Compañía.

Nos referimos á la Srita. Jany quien, apesar de los calurosos aplausos y de las repetidas instancias de los espectadores, no quiso repetir el baile.

Lo cortés, señorita, no quita lo valiente. Y á propósito del baile, creemos que sería bueno hacerle algunas reformas que se amolden á la decencia y buenas costumbres de nuestro público, pues no será extraño que las bellas hijas de Eva, que son sin duda el encanto de las reuniones, no quieran asistir al espectáculo, por no tener que tapar sus lindos ojos, á fin de evitar la vista de un acto deshonesto.

### PARQUE CENTRAL.

Yoyo está dispuesto á ir donde se le llame, siempre que le regalen plantas para su Parque Central.

Ahora que es el tiempo de podar, podrían los dueños de jardines ó de plantaciones, regalar á nuestro lugar de recreo los recortes para ver si se engalana *cariativamente*.

La actividad de Yoyo es innegable: ha sembrado hasta maiz y se concreta á trabajar aun de noche para mantenerlo á la altura que actualmente se encuentra.

### EL HERALDO.

Hablando del Directorio de la ciudad de San José, nuestro colega "El Herald" se expresa en términos muy duros.

Toda observación es buena siempre que vaya en el terreno de lo justo. Estamos de acuerdo con su modo de pensar, pero no nos parece cuerdo que de todo se haga mofa. Toda empresa, aun cuando esté colocada en muy buenos auspicios, generalmente tiene que tropezar con algunas dificultades.

### HA SIDO

nuevamente llamado por la Dirección General de Obras Públicas, el inteligente y laborioso empleado don Víctor Gutiérrez Bolandi, quien ha desempeñado durante seis años el puesto de Inspector de Trabajos, con una probidad y honradez, que le han captado el aprecio tanto de sus Jefes como de sus subalternos.

Solo por un olvido involuntario, pudo haberse excluido del personal de la Dirección á nuestro amigo Gutiérrez; mas, hoy que ese mal ha sido remediado, nos alegramos de corazón.

¡Vaya nuestra felicitación más entusiasta para el Gobierno por ese acto de justicia, y un apretón de manos para nuestro buen amigo.

(Gacetilla comunicada.)

### HA SIDO NOMBRADO

don Manuel Leiva Jefe de la Profilaxis Venérea. Acertado nos parece dicho nombramiento dada su honradez que le caracteriza.

la paz que aquí también se desea, que aquí

también fructifica.

"Nada utilizaríamos con una guerra en-

tre hermanos, que lo somos de raza, de cos-

tumbres y de idioma con los guatemaltecos.

Nos exhibiríamos como ardeando de un

poder fratricida, si en nosotros estribara a

oposición a un arreglo pacífico.

"El señor Ministro de Guatemala es

nuestro huésped: viene a arreglar, como el di-

ce, solo detalles de esa cuestión, y en su ta-

rea tendremos que ayudarle con verdadera

complacencia."

Nunca hemos creído que las dificultades

suscitadas entre Guatemala y México lleguen

a resolverse por las armas, empuñándose

cruenta lucha de funestos refulgidos para

ambas naciones.

La prensa de la vecina República ha le-

vantado mucha polvareda, y hoy que se ha

abierto la discusión diplomática, ha visto que

las dificultades, no tienen las proporciones

que tanto exajeraron al principio, atribuyen-

do a Guatemala y su Gobierno fines y pro-

ósitos que no han tenido. Guatemala no fal-

tará, como no ha faltado nunca a las estipula-

ciones del tratado de 1882; siempre que México

lo cumpla como conviene a su decoro, sin dar

forzadas interpretaciones a sus cláusulas.

En virtud de esa convención, legalmente

concluida, Chiapas y Soconusco no servirán de

tema a las negociaciones pendientes. Se hará

observaciones a los trazos hechos, pues las ac-

tas de la Comisión Mixta de Límites, una vez

firmada, forman parte integrante del tratado.

Rodará también el debate sobre las monterías

de Agua Azul y Egipto, y un incidente promo-

vido por algunos vecinos de Aytla, que antes

fue pueblo mexicano y hoy pertenece a Guate-

mala.

No tardarán pues en arreglarse definitiva-

mente las diferencias surgidas y esperamos que

su resultado sea satisfactorio para Guatemala,

de cuyo lado está la justicia.

(Del Diario de Occidente.)

GUILLELMO REITZ

ARQUITECTO.

Tiene su despacho en la casa de doña

Dolores v. de Alvarado.

UN Tenedor DE LIBROS

que tiene muchos años de práctica y muy bu-

nas recomendaciones desea colocarse.

En la casa de don Eduardo Pochet in-

formaran.

mes para los soldados y de soldados para los

uniformes y de otras tantas cosas tendientes

todas, como será fácil comprender a hacer del

lugar de castigo para los malhechores, un jar-

dín de delicias que deba servir de premio a

los infortunados que han sufrido persecución

de la justicia de los cuales debe ser el reino de

los Cielos.

El entusiasmo por las reformas, crece con

las mareas; y no estará lejano el día en que

algun esforzado discípulo de Apolo, opine por

que se traslade a los índices reos a alguna de

las capitales europeas en donde puedan gozar

con mas libertad, de los placeres de la vida.

Suspendo por ahora esta correspondencia

señor Redactor, para continuarla en su opor-

tunidad ofreciendo a Ud. mis respetos y sus-

cribiéndome su atto. y S. S.

LA CUESTION CON MEXICO

MISCELANEA

VILLO.

Puntarenas.

Vemos con agrado que desde la llegada

de la Legación de Guatemala a la capital de

México, la prensa de aquella República ha

cambiado de tono, principalmente la semi-ofi-

cial, que con tanta acritud se había ocupado

del conflicto guatemalteco-mexicano, usando

del lenguaje del insulto tan impropio de pe-

riódicos que se precian de serios y cultos y

reciben subvención del Gobierno a quien de-

tenden y en cuyo nombre hablan.

Guatemala y México, países limítrofes,

unidos por tantos vínculos, deben tratar sus

diferencias en el terreno que la razón y el de-

recho señalan a los pueblos civilizados

*El Universal* que había emprendido inno-

ble cruzada contra nosotros, y convirtiéndose en

eco de las noticias de sensación que sobre el

asunto ha inventado la prensa yankee, vuelve

sobre sus pasos, como lo deja comprender en

sus párrafos que enseguida insertamos.

"Se encuentra en México, como hemos

sido los primeros en anunciar, el señor Minis-

tro de Guatemala quien viene con las mejores

intenciones de arreglar las dificultades susci-

tadas entre ambos países, por lo mismo hay

que buscar con sereno criterio las razones que

nos asisten y concretar nuestras argumen-

ta- ciones en los términos mas rectos y justicie-

ros.

"El señor de León viene con la oliva de

POR CABLE.

New York, 10.—Un despacho oficial para

«Herald» avisa que el mundo diplomático

anuncia que cuando el Emperador de Al-

ma visitó a Viena para asistir a los funerales

del Archiduque Alberto ofreció mucho al Em-

perador Francisco José y los demás miembros

de la familia imperial, todos los archiduques

de Austria, estuvieron en la Estación del Fe-

rocarril para recibirle, pero les trato como si

hubieran sido una Guardia de Honor, hablan-

doles como si fueran su protector. Rehusó

vestirse de luto durante las ceremonias fune-

bres y quedó en Viena para asistir a un

concierto que le obsequió el Conde Eulem-

berg. Estos incidentes no tendrán ninguna

consecuencia política.

Londre, 10.—En caso que Lord Rose-

berry renuncie la Jefatura del Partido liberal,

uno de los siguientes caballeros será su suce-

sor Campbell Bannerman, sir Roberto T.

Reix, John J. Maiton, sir Julian Goldsmid

y Leornado H. Courty; lord Northcote que

ha sido miembro del partido liberal por más

de 19 años, ha resuelto incorporarse en las

del partido conservador, debido a la intención

del Gobierno de separar la Iglesia del Estado

en Gales.

Shanghay 10.—Se dice de Pekin que la

salida de Li Hun Chang ha sido pospuesta de-

vido al hielo que impide la navegación del

Piapió. Otro despacho del Tient Zin avisa

que el Piapo está libre del hielo y que la ver-

dadera causa de la demora es que el Gobierno

del Japón no estará listo para recibirle hasta

el 19 del mes en curso. El Príncipe de Gales

esta sufriendo de vendar verrucosas.

New York, 10.—Un especial de Habana

para el «Herald» noticia que Joaquín Pedroso

y Carlos Jorge Aguirre, miembros del bando

de revolucionarios de Matanzas, se rindieron a

las autoridades. El Gobierno espera la pron-

ta captura de los caudillos Mataga y Matas.

Un despacho de Shanghay avisa que los ex-

tranjeros residentes en el puerto de New

Chang están bajo la protección de los japone-

ses.

Madrid, 10.—En Senado el Mariscal Mar-

tiuez del Campo congratuó al Gobierno por su

actividad en despachar la tropa a Cuba, y por

la derrota a los facciosos a continuación dijo

que aunque la revolución esta casi sofocada

será necesario mantener una fuerza conside-

rabie en la Isla para conservar el orden.

Yokohama, 10.—Los japoneses ocupan a

Kakan sin oposición. El informe de la toma

de Yingktow ha sido co. firmado.

COMUNICADOS

Sr. Redactor de El Diario.

San José.

Muy señor mío:

El clima de nuestros puertos, excesiva-

mente caluroso, es uno de los que mejor se

presta para forjar literatos en cuyos estrechos

cerEBros, buye un mundo de peregrinas ideas

y de pensamientos locos que el calor hace si-

lir de sus pequeñas madrigueras y lanzarse a

la ventura por esos mundos de Dios, con an-

mo de conquistar aplausos entre esa pléyade

de escribidores de la misma escuela.

No hay cosa más sublime, amigo mío,

que la literatura costea. Nuestros inspira-

dos poetas pulsan la lira con tanta maestría

y agilidad, que arrancan de ella sonidos ma-

ravillosos, cuyos ecos perdidos en la inmensi-

dad del mar, atiaen a nuestras playas, en on-

das luminosas y serenas, las misteriosas divi-

nidades del océano. Nuestro pequeño puer-

to es un paraíso: aquí todo respira poesía,

todo trae consigo el germen fecundo de la

belleza; todo se presta, en fin, para soñar des-

pierto con esas mil criaturas hechiceras que

pueblan las regiones del éter.

Si el mar en su constante movimiento,

arroja sobre la arena alguna concha, ahí tiene

Ud. un asunto, que ha de ser el tema de una

composición literaria. Si los visitantes del

interior, ansiosos de dar un paso por el líqui-

do elemento, organizan alguna expedición a

San Lucas, por ejemplo, este Ud. seguro se-

ñor Redactor, de que al siguiente día, algu-

ra una hermosa crónica de la venturosa expe-

dición, y cuente Ud. con todos los detalles y

pequeños pormenores del presidio, de sus

dignos comandantes y de las reformas que

hay que introducir en ese importante estable-

cimiento.

Unos, los más timoratos, se contentan con ha-

cer elogios, con razón y sin ella, del coronel y

del subteniente, y del subteniente y del coro-

nel; y otros, los más atrevidos, no contentos

con prodigar liscnjas a los jefes, y como si

no fuera esto bastante, hablan de carne, de

bibliotecas, de aumento de sueldo para el

subteniente y no para el coronel, de unifor-

ms.

ms.

ms.

ms.

## EL DIARITO

### HOTEL BELISARI

Contiguo al Hotel Internacional.  
Es el que ofrece mayor comodidad, con muy buenas camas y cuartos.  
La comida es inmejorable los precios muy bajos.  
Avenida 6ª, frente a la Ferretería de Lahman.

### A V I S O .

He resuelto vender mi casa número 486, situada en la Avenida Central, Oeste, frente al establecimiento "El Cometa".  
Para su precio y condiciones entienda con el señor don Juan Loaiza R. María Otárola de Ordoñez.

### A V I S O .

GRACILIANO CHAVERRI M.,  
Maestro Titular de Primera Enseñanza  
Da lecciones á domicilio en todas las

asignaturas de los Programas Oficiales, á precios módicos.

Se hace cargo también de cualquier trabajo de pluma y contabilidad.

Calle de la Plaza Nueva, frente á la botica del Doctor Zamora.

### SE ALQUILAN

dos piezas, cómodas para jóvenes estudiantes, á 50 varas del parque y en uno de los puntos mas elegantes de nuestra ciudad.

En esta imprenta se informará. Precios moderados.

### SOLICITUD

Una persona sumamente honrada que puede dar buenas recomendaciones, desea ocuparse como portero en alguna oficina ó casa de comercio.

Garantizamos que quien lo ocupe no quedará descontento.

En la Redacción de este Diario se informará.

### LEONIDAS PACHECO

ABOGADO Y NOTARIO.

Tiene su oficina en el local antes ocupado por los abogados don Manuel y don Gerardo Echeverría, Avenida Central.

San José, Enero de 1895.

### " QUINTETO CALDERON "

Pongo en conocimiento del público, que he formado en esta capital un quinteto compuesto de flauta, violín, clarinete, contrabajo y piano; y que de esta fecha en adelante, esta-

rá á la disposición de quien lo solicite para tocar en bailes, serenatas, casamientos, reuniones, paseos de campo, ó en cualquier acto en que se quiera ocupar. El repertorio de quinteto se compone en su mayor parte de piezas inéditas y nuevas.

Garantizo puntualidad y precios equitativos.

San José, 22 de Enero de 1895.

PEDRO CALDERÓN NAVARRO

7ª av. oeste nº 558

Se darán referencias en esta oficina y en "La Espiga de Oro", de don Tomás García.

### GUERRA CON COSTA RICA!

Tengo en comisión la venta de unos bastones de MARFIL VEGETAL, los cuales venderé á precios moderados. Compro estampillas de esta República selladas y del resto de Centro América, á muy buenos precios.

EMILIO ALPÍZAR A.—Imprenta de "El Progreso", oficina de *El Diarito*.

### ELISA Mc MAHON

Da sumamente baratas clases de inglés en casa de doña Filomena de Segreda

### MANUEL BEJARANO,

NOTARIO

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.

San José, Enero de 1895

ALUMBRE.

5 QUINTALES

El que los necesite puede dirigirse á la Redacción de este diario donde darán razón.